

OBSERVACIONES A LAS DIVERSAS PARTES DEL DOCUMENTO DE BASE DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL LATINOAMERICANA.

1.- SOBRE LA DESCRIPCIÓN DE LA REALIDAD LATINOAMERICANA

I) DE LAS CONGREGACIONES ROMANAS

(1)

B) ES UNA PARTE MUY LARGA

C) "BASTANTE CERCA DE LA REALIDAD", PERO

- . FALTA DE DATOS PARA APOYAR CIERTOS JUICIOS Y FALTA DE VIGOR CIENTÍFICO EN LA PRESENTACIÓN DE LOS DATOS;
- . ÉSTA PARTE PARECE REDUCIR LA EXPLICACIÓN DE TODO -LO RELIGIOSO INCLUSIVE- A CAUSAS SOCIO-ECONÓMICAS;
- . SE SUPERPONEN A LAS OBSERVACIONES SOCIOLÓGICAS, CIERTOS CRITERIOS AXIOLÓGICOS DE LOS AUTORES (Y SE EJEMPLIFICA CON EL TEMA DAMOGRÁFICO, DE LA EDUCACIÓN, ETC.);
- . FALTA UNA ATENCIÓN AL PENSAMIENTO Y A LA ACCIÓN DE LOS MARXISTAS EN EL CONTINENTE LATINOAMERICANO (HAY UNA PÁGINA ENTERA CONSAGRADA A ESTE TEMA CON ALGUNOS DATOS, INCLUSO ESTADÍSTICOS).

(CFR. "JUICIO SOBRE LA ACCIÓN DE LA IGLESIA" EN LA PÁG. NO. 8 DEL MISMO DOCUMENTO).

- . E) -ÉSTA PARTE TIENE UNA IMPRESIÓN "PESIMISTA"; SIN CAER EN UN OPTIMISMO, DEBE TRATARSE DE HACERLO MÁS "REALISTA";
- NO HAY PROPORCIÓN ENTRE LA DESCRIPCIÓN SOCIO-CULTURAL Y RELIGIOSA, DONDE DEBERÍA PONERSE EL ÉNFASIS, OLVIDÁNDOSE ASÍ LA VISIÓN SOBRENATURAL DE LA IGLESIA.

II.- DE LAS CONFERENCIAS EPISCOPALES

A) ARGENTINA

SEÑALAR EL DEBER DE SOLIDARIDAD DE LOS OBISPOS ARGENTINOS, ACEPTANDO EL TEXTO COMO BASE, DE APORTAR SUS OBSERVACIONES PARA QUE SEA MÁS AUTÉNTICO Y EQUILIBRADO.  
PRIMERA PARTE: COMPLETA ASPECTOS ECONÓMICOS Y POLÍTICOS EN LA MISMA LINEA DEL TEXTO BÁSICO.

B) COSTA RICA

PROMOVER EL ESTUDIO DE LA REALIDAD A NIVEL NACIONAL.

C) CUBA

1. DIVIDIR ESTA PRIMERA PARTE: A) PUNTO DE VISTA CIENTÍFICO-POSITIVO; B) REFLEXIONES DE LA IGLESIA SOBRE SU PROPIA CONDUCTA.
2. TENER EN CUENTA EL PROBLEMA DEL MESTIZO (MULATO) Y DEL NEGRO.
3. EN EL ANÁLISIS AUTO-CRÍTICO: A. DISCRIMINACIÓN RACIAL EN LA IGLESIA; B) INCIDENCIA MERCANTILISTA EN EL PLANEAMIENTO DE LA ENSEÑANZA; C) FALTA DE PLANIFICACIÓN EN EL USO DE LOS RECURSOS Y SU INSERCIÓN EN EL BIEN COMÚN DENTRO DEL CONTINENTE SUB-DESARROLLADO; D) DEPENDENCIA IDEOLÓGICA DE PAÍSES EXTRANJEROS; E) AUSENCIA DE UN MENSAJE SOBRE EL DESARROLLO QUE COMPROMETE LA IGLESIA EN SU REALIZACIÓN EFECTIVA.

./.

HOJA No. 2.

..... EFECTIVA.

D) ECUADOR

1. "IMPLICITAMENTE PREJUZGA AL EXPONER REALIDADES PASADAS Y SÓLO EN PARTE ACTUALES".
2. SE LIMITA A REALIDADES SOCIOECONÓMICAS DEJANDO LAS ESTRICTAMENTE RELIGIOSAS: FALTA DE VOCACIONES, FORMACIÓN DE SACERDOTES Y APÓSTOLES SEGLARES, LOS PROBLEMAS DE LOS ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES, ETC. NO SE VALORIZA LA RELIGIOSIDAD NATURAL DE NUESTROS PUEBLOS. NO SE EXPLICA EL TÉRMINO "REVOLUCIÓN", NI "LAS GRANES REPERCUSIONES ECONÓMICAS, SOCIALES Y ÉTICAS" DE LA REALIDAD DEMOGRÁFICA A FIN DE NO CONFUNDIRLA CON "EL SIMPLISMO MATERIALISTA DE LOS LIMITADORES DE NACIMIENTOS".
3. LA MISIÓN PROFÉTICA NO ES SÓLO "DENUNCIAR" SINO TAMBIÉN EDUCAR EN LA FE. Y PARA RESPETAR LA OPCIÓN EN LO TEMPORAL, LA DENUNCIA SÓLO DEBE HACERSE "CUANDO SE TRATA DEL ABSOLUTO DEL BIEN Y DEL MAL".

E) PERÚ

PROFUNDIZAR EL ESTUDIO DE LA FAMILIA PARA COMPRENDER EL INFLUJO DEL FACTOR ECONÓMICO EN EL PROBLEMA DEMOGRÁFICO.

F) SANTO DOMINGO

1. HABLAR MÁS DE LA PARTE DE SITUACIÓN ECONÓMICA DE LA ORGANIZACIÓN SOCIAL DE LA EMPRESA, DE LA TENENCIA DE LA TIERRA Y DE LA NECESIDAD DE LA PLANIFICACIÓN DEL DESARROLLO.
2. SUBRAYAR LA NECESIDAD DE LAS ORGANIZACIONES DE BASE.
3. EN LO POLÍTICO, HABLAR EN DEFENSA DE LOS DERECHOS FUNDAMENTALES DEL HOMBRE.
4. INDICAR EL SENTIDO DE SOLIDARIDAD QUE DEBEN TENER LOS PUEBLOS DESARROLLADOS: CUESTIÓN DE JUSTICIA INTERNACIONAL.
5. EN EDUCACIÓN, TOMAR COMO BASE EL DOCUMENTO DE LA REUNIÓN DE SECRETARIOS NACIONALES DE EDUCACIÓN CELEBRADA EN LIMA (OCT. 1967): ANALIZAR LAS PRIORIDADES E INSISTIR EN LLEGAR A LA PRÁCTICA ESTE DOCUMENTO.
6. LAMENTABLE FALTA DE VISIÓN DE LA IMPORTANCIA QUE TIENEN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN.

G) VENEZUELA

1. DESCRIPCIÓN PROCURA OBJETIVIDAD EN DENOMINADOR COMÚN PERO ES DEMASIADO NEGATIVA Y A VECES INJUSTA;
2. LA IGLESIA DEBE RECONOCER LOS ESFUERZOS DE DIVERSOS GOBIERNOS Y ORGANISMOS INTERNACIONALES Y ANIMARLOS.
3. ES EXAGERADO AFIRMAR EN GENERAL SIN NOTAR MEJORIA QUE LOS PRESUPUESTOS MILITARES EXCENDEN LOS EDUCACIONALES.

./.

HOJA No. 3.

.... EDUCACIONALES.

4. EL PROBLEMA DEMOGRÁFICO SE PRESENTA SUPERFICIAL E INJUSTAMENTE, LO CUAL CONLLEVA MUCHOS ASPECTOS NO MENCIONADOS, COMO POR EJEMPLO LA NECESIDAD DE MÁS POBLACIÓN EN MUCHOS PAISES.
5. NO ES CIERTO QUE LA IGLESIA NO HAYA CONDENADO INJUSTICIAS NI INSPIRADO LOS CAMBIOS NECESARIOS. HAN HABIDO MUCHOS DOCUMENTOS ECLESIASTICOS EN LOS ÚLTIMOS TREINTA AÑOS AL RESPECTO.
6. EN LA DESCRIPCIÓN DE LA SITUACIÓN RELIGIOSA, INCLUSO DE LOS CATÓLICOS, HAY PLANTEAMIENTOS IMPORTADOS DE REVISTAS EUROPEAS QUE NO RECONOCE SUFICIENTEMENTE LOS VALORES DE NUESTRO CRISTIANISMO POPULAR. ESO OBEDECE A LA SENCILLA RAZÓN DE QUE ESTOS VALORES NO SE HAN ESTUDIADO.
7. SI BIEN ES CIERTO EL DATO DE 16.000 PERSONAS POR PARROQUIA, EN MUCHAS SITUACIONES URBANAS Y DE MASAS LA PARROQUIA NO ES EL UNICO CRITERIO VALIDO - ACTUALMENTE.
8. LA SECULARIZACIÓN ES UN PROCESO IRREVERSIBLE, PERO NO AFECTA TANTO A NUESTRAS POBLACIONES COMO A EUROPA Y AMÉRICA.
9. EL ANALISIS DE LOS NO CATÓLICOS ES SUPERFICIAL. NO ENCARA LOS PROBLEMAS REALES DEL ECUMENISMO EN A.L. E INJUSTAMENTE ECHA TODA LA CULPA A LA IGLESIA CATÓLICA.

H) COLOMBIA

1. SINTESIS ACEPTABLE, PERO DEBERIA COMPLETARSE CON OTROS DATOS. ADEMÁS ES PESIMISTA Y NEGATIVA.

III. DE OBISPOS PARTICULARES

- A) ARGENTINA (UN GRUPO DE OBISPOS Y PERITOS). PROPONE UN TEXTO MODIFICADO PARA LA INTRODUCCIÓN Y LA PRIMERA PARTE, CONSISTIENDO EN UNA MAYOR PRECISIÓN Y ELIMINACIÓN DE LO REPETIDO O INNECESARIO. HAY TAMBIÉN UN ENFOQUE ECONÓMICO AL COMIENZO DE LA PRIMERA PARTE QUE AGENTUA MAS LO ESTRUCTURAL (V.G., LA INDUSTRIALIZACIÓN, Y ADJUNTAN DOS HOJAS PARA SU JUSTIFICACIÓN.

EN LO POLÍTICO SE AGREGA LA IMPORTANCIA DE LOS GRANDES MOVIMIENTOS NACIONALES Y POPULARES QUE HAN SIDO LOS PROMOTORES DE LOS CAMBIOS.

- B) MONS. PROAÑO (ECUADOR)
1. PARA QUITAR LA IMPRESIÓN DE PESIMISMO, AGENTUAR MAS LAS REALIDADES POSITIVAS, EXISTENTES EN A.L.
  2. ESTUDIO MÁS INTENSO Y PROFUNDO DE LA SITUACIÓN RELIGIOSA PLURALISTA DE NUESTROS PUEBLOS; SIN OLVIDAR LA PRESENCIA PROSELITISTA DE LAS SECTAS PROTESTANTES Y DEL MARXISMO.
  3. DEMOSTRAR CON MAYOR CLARIDAD QUE EXISTEN CONDICIONAMIENTOS TAN DEPRIMENTES

HOJA NO. 4.

.....DEPRIMENTES

QUE IMPIDEN LA PERSONALIZACIÓN DEL HOMBRE (CFR. P.P.).

4. PROBLEMA DE LA MARGINALIDAD DE GRANDES MASAS: HA  
BITANTES DEL CAMPO Y DE LOS TUGURIOS.

C) MONS. MARCOS McGRATH Y DIÓCESIS (PANAMA): 1. SE PRE-  
CISA MAYOR CLARIDAD AL USAR LA PALABRA IGLESIA.

2. DESCRIP  
CIÓN DE GRUPOS MARGINALES CON MAYOR ATENCIÓN A LAS -  
ORGANIZACIONES INFORMALES (CACIQUISMO, COMPRADAZGO, ETC)

3. DESCRIBIR  
MÁS SEPARADAMENTE LA SITUACIÓN DE LA IGLESIA. SE ECHA  
DE MENOS DESCRIPCIÓN DE LA CRISIS SACERDOTAL.

IV. DE OTRAS PERSONAS

A.P. SEGUNDO GALILEA : 1. LA CATEQUESIS, LA PRESENTACIÓN  
DE LA LITURGIA Y LAS DEVOCIONES Y, EN GENERAL LA ENSEÑAN  
ZA RELIGIOSA, NO HAN HECHO SUFICIENTE REFERENCIA A LO -  
TEMPORAL, AL DESARROLLO; EN GENERAL, A LOS COMPROMISOS -  
CON LA VIDA PROFANA. (PAG. 6)

2. NECESIDAD DE QUE LA IGLESIA ES  
TE PRESENTE EN LA EDUCACIÓN NO CONFESIONAL (PAG. 8).

12. SOBRE LA REFLEXIÓN TEOLÓGICA

1. DE LAS CONGREGACIONES ROMANAS

A) LA INSISTENCIA SOBRE LOS ESFUERZOS DE ANIMACIÓN  
CRISTIANA DE LO TEMPORAL PODRÍA APARECER EXCESIVA CON RE  
LACIÓN A LA ATENCIÓN DEDICADA A LOS ESFUERZOS POR LA SAL  
VACIÓN ESCATOLÓGICA".

-JUSTIFICACIÓN. "TEOLÓGICA" DE LOS JUICIOS DADOS EN LA  
PRIMERA PARTE, ATRIBUYENDO UN VALOR PRIMARIO DE REDENCIÓN  
A LAS METAS POLÍTICO-SOCIALES ESTABLECIDAS;

-DEFICIENCIA DE RIGOR CIENTÍFICO, AFIRMANDO CONVICCIONES  
QUE LUEGO SE TRATA DE APOYAR CON CITAS DE LA SAGRADA ES-  
CRITURA Y DEL MAGISTERIO;

-DEBIERA SUBRAYARSE EL PENSAMIENTO TEOLÓGICO EN LA ACCIÓN  
DE LOS LAICOS CON RELACIÓN A LO TEMPORAL (SEGÚN G.S. Y  
MOVIMIENTOS LAICOS EUROPEOS, MUY EXTENDIDOS YA EN A.L.)  
(PAG.8 SE AMPLÍA ESTE PENSAMIENTO EN EL ÚLTIMO PÁRRAFO);

-EVITAR VISIÓN Y ESPIRITUALIDAD TANTO DICOTÓMICA (MUNDO  
TEMPORAL/ESPIRITUAL), COMO "ESPIRITUALISTA";

NO DEBE USARSE EL TÉRMINO "IGLESIA" EN UN SENTIDO AMB  
VADENTE, EL DE COMUNIDAD CRISTIANA Y EL DE JERARQUÍA;

-SE DEBE DISTINGUIR -CONTINUANDO ESTE ORDEN. CRÍTICAS-  
LOS MINISTERIOS EXISTENTES EN EL PUEBLO DE DIOS PARA NO  
PARA "LAICIZAR" AL CLERO: AL CLERO PERTENECE LA FUNCIÓN  
DE MAGISTERIO FRENTE AL ORDEN TEMPORAL, AL LAICO CORRES  
PONDE UNA FUNCIÓN INMEDIATA DE CRISTIANIZAR LAS ESTRUC-  
TURAS TEMPORALES.

ESTE ÚLTIMO PÁRRAFO VIENE AMPLIAMENTE EXPUESTO EN LA - PÁGINA 3-4, ASÍ COMO EN POSTERIORES AMPLIACIONES AL HABLAR DE LA "INTERPRETACIÓN DE LA RELIGIÓN Y DE SU MISIÓN SALVÍFICA" (PAG. No. 6), LA "MISIÓN DE LA IGLESIA" (PAG. No. 7) Y LA "SECULARIZACIÓN" (PAG. No. 7).

E) -HAY UNA AMENAZA DE NATURALISMO EN LOS PLANTEAMIENTOS DE LA LLAMADA "TEOLOGÍA DEL PROGRESO" Y "TEOLOGÍA DE LA SECULARIZACIÓN" (CITANDO AMPLIAMENTE A DOM AVELAR);

- DEBE PRECIZARSE "CÓMO LA JERARQUÍA LATINOAMERICANA PUEDE Y DEBE INTEGRAR" EN SUS TAREAS PASTORALES UNA JUSTA PREOCUPACIÓN POR EL PROGRESO SOCIAL EN SUS PAÍSES, RECOGIENDO MÁS TEXTOS DEL PENSAMIENTO SOCIAL DE LA IGLESIA QUE AQUÍ VIENE REDUCIDO EXCLUSIVAMENTE A LA POPULORUM PROGRESSIO;

-SEÑALAR LAS AYUDAS DE OTROS EPISCOPADOS A AMÉRICA LATINA, CORRIENDO TAMBIÉN UN CIERTO TONO DE DESCONFIANZA SOBRE LA SITUACIÓN DE LA IGLESIA QUE VA EN CONTRA DE LA ESPERANZA CRISTIANA.

## II. DE LAS CONFERENCIAS EPISCOPALES

A. ARGENTINA; 1. OFRECE UN TEXTO DE REFLEXIÓN TEOLÓGICA, DISTINTO EN SU ESTILO Y CONTENIDO DE LA SEGUNDA PARTE DEL TEXTO DE BASE. CONCENTRA LA REFLEXIÓN EN LA UNIDAD LATINOAMERICANA Y EN LA PROMOCIÓN DEL DESARROLLO E INTEGRACIÓN DE AMÉRICA LATINA, DANDO EN DOS PRIMEROS NÚMEROS LA MOTIVACIÓN TEOLÓGICA Y EN UN TERCERO LOS MEDIOS QUE EMPLEA LA IGLESIA EN EL CUMPLIMIENTO DE SU MISIÓN EN ESOS CAMPOS.

C. CUBA: 1. ACENTUAR UN POCO MÁS LA "CREACIÓN" COMO FORMANDO UN TODO EN LA "REDECCIÓN" SEGÚN EL DESIGNIO DIVINO.

2. LA EMPRESA DEL "DESARROLLO" EXIGE LA VALORACIÓN PRIMORDIAL DEL TRABAJO HUMANO (CF. PP 27-28) INTEGRÁNDOLA EN LA CREACIÓN Y EN LA REDECCIÓN.

3. EVITAR TONO DEMASIADO ELEVADO.

4. INCLUIR LOS MEDIOS TÉCNICOS GENERALES INDICADOS POR LA PP EN EL CAMINO HACIA EL DESARROLLO: EXPROPIACIÓN (PP 23-24), INDUSTRIALIZACIÓN (PP 25), PROGRAMACIÓN Y PLANIFICACIÓN (PP 33).

NB; EL TEXTO CUBANO EXPLICITA CADA UNO DE ESTOS PUNTOS DE MANERA MUY UTIL PARA EL REDACTOR DE ESTA PARTE DEL TEXTO NUESTRO.

D. ECUADOR: 1. EL RESUMEN "PRECIOSO DEBE SER OFRECIDO EN TÉRMINOS SENCILLOS.

2. CLARIFICAR LA MISIÓN DE LA IGLESIA FRENTE AL DESARROLLO, PARTICULARMENTE LA DE LOS MINISTERIOS Y LAICOS, PRECISANDO CÓMO FAVORECE LA VIDA CRISTIANA.

- E. PERÚ; 1. PIDE MAYOR RELIEVE AÚN A LA IDEA DE LA -  
CREACIÓN Y VOCACIÓN DEL HOMBRE A DOMINAR LA NATURALE  
ZA.
2. ALGUNAS SUGERENCIAS: SOBRE EL MAYOR COM-  
PROMISO DE LA JERARQUÍA POR LA POBREZA FRENTE A LA MI  
SERIA DE LA SOCIEDAD.
3. NO ES SUPLENCIA SINO EXIGENCIA DEL CRISTIA  
NO ESTAR COMPROMETIDO CON LO TEMPORAL.
- F. SANTO DOMINGO: 1. EL MISTERIO SALVÍFICO: SE CONCUER  
DA CON EL TEXTO DE BASE.
2. EL HOMBRE DEBE DESEMPEÑAR CON PER  
FECCIÓN SU VOCACIÓN CRISTIANA COMÚN Y ESPECÍFICA DEN  
TRO DEL PUEBLO DE DIOS.
3. SOLIDARIDAD DE LOS HOMBRES: UR-  
GENCIA DE LA "SOCIALIZACIÓN".
4. LA ESPERANZA COMO SEGURIDAD EN EL  
FUTURO Y FUENTE DE FORTALEZA PARA SUPERAR LAS DIFI-  
CULTADES.
5. SACERDOCIO MINISTERIAL JERARQUICO:  
HAY QUE REVISAR SUS FUNCIONES Y REVITALIZAR SUS MINIS  
TERIOS.
- G. VENEZUELA: DESPUÉS DE UNA LARGA (15 PÁGINAS) CRÍTICA,  
SE AFIRMA QUE ESTA SEGUNDA PARTE NO PUEDE SER BASE SÓ  
LIDA PARA LA REFLEXIÓN DEL EPISCOPADO LATINOAMERICANO.
- "ES MENESTER REHACERLO COMPLETAMENTE"
1. CRÍTICAS GENERALES: A) CONFUSIÓN EN-  
TRE NATURALEZA Y GRACIA: LA "PERSONALIZACIÓN" OFRECE  
UNA APERTURA HACIA LA SALVACIÓN, PERO NO LA LOGRA DE  
POR SÍ. B) LA "PERSONALIZACIÓN" DEL HOMBRE COMO EL  
PROGRESO MATERIAL Y LA SOCIALIZACIÓN PUEDEN AYUDARSE  
MUTUAMENTE, PERO NO ES NECESARIAMENTE ASÍ; Y MENOS  
PUEDE AFIRMARSE QUE SIEMPRE CONTRIBUYEN AL REINO DE  
DIOS. SE NOTAN EN ESTAS EXPOSICIONES OPINIONES DIS-  
CUTIBLES DEL TEIHLARDANISMO.
2. SE DEBE HACER UNA VERDADERA TEOLOGÍA  
DEL DESARROLLO. PERO DEBE PARTIR EN SENTIDO INVERSO,  
ES DECIR, DESDE LA SALVACIÓN TRAJIDA POR CRISTO Y LO  
QUE ESTA CONTRIBUYE AL PROGRESO, Y NO AL INVERSA.  
POR LO MISMO, SE DEBE MOSTRAR QUE LA IGLESIA, Y EN -  
CONCRETO LA JERARQUÍA, AUNQUE NO ESTÁ LLAMADA, NI -  
PUEDE DAR SOLUCIONES TÉCNICAS A ESTOS PROBLEMAS, PUE  
DE Y DEBE DAR LO PROPIO: "UNA VISIÓN GLOBAL DEL HOM  
BRE Y DE LA HUMANIDAD" (PP 13; GS 4L).
- NB: ESTE RESUMEN DE UNA EXPOSICIÓN LARGA PUEDE TOCAR  
DE SIMPLISMO. EL TEXTO VENEZOLANO PROCEDE A ANA  
LIZAR EL TEXTO DE BASE, PÁRRAFO POR PÁRRAFO Y A-  
PLICANDO ESTOS PRINCIPIOS GENERALES, ESPECIALMEN

TE EN LO QUE SE REFIERE A LA "MISIÓN ESPECÍFICA DE LA IGLESIA -PP 22 A 25-. EL TEXTO VENEZOLANO CRITICA ESPECIALMENTE EL MAL USO DE CITAS PONTIFICIAS EN EL TEXTO DE BASE.

H. COLOMBIA: 1. SU CONTENIDO PARECE VAGO Y DEFICIENTE: SERÍA DE DESEAR MÁS AMPLIA FUNDAMENTACIÓN EN LA FUENTE TEOLÓGICA.

2. EN LA P. 23, HAY QUE DISTINGUIR LA FUNCIÓN DE LA JERARQUÍA Y LA DE LOS SEGLARES, COSA QUE NO SE HACE EN EL DOCUMENTO DE BASE.

### III. DE OBISPOS PARTICULARES

CFR. EL TEXTO DE JALAPA PARA ALGUNAS PRECISIONES DE REDACCIÓN. Y EL DEL P. SEGUNDO GALILEA, EN EL MISMO SENTIDO.

### 3.- SOBRE LA ORIENTACIÓN PASTORAL

#### 1. DE LAS CONGREGACIONES ROMANAS

A) - "HAY UNA ACENTUACIÓN PRIVILEGIADA POR LOS ASPECTOS SOCIALES -LATOCENSO- DEL MINISTERIO SACRO CON RELACIÓN LOS DEL CULTO Y DE LA SANTIFICACIÓN. SE TRATA, ES VERDAD, DE UN TONO, DE POSIBLES INDICACIONES, NO DE PROPOSICIONES CENSURABLES".

B) - SE ACENTÚA MÁS LO SOCIO-ECONÓMICO QUE LO RELIGIOSO;

DEBE LIMITARSE LA CONSIDERACIÓN A PROBLEMAS URGENTES Y BIEN POLITICADOS, ARRANCANDO DE FORMULACIONES DEL CONCILIO VATICANO II PARA BUSCARLE SUS IMPLICACIONES PASTORALES EN AMÉRICA LATINA.

C) - NO SE DEBE SEÑALAR COMO PRIORIDAD EL "COMPROMISO" EFECTIVO DE POBREZA", SUPUESTO QUE CLERO, OBISPO E INSTITUCIONES VIVEN EN ESTADO DE POBREZA EN AMÉRICA LATINA; AUNQUE SÍ DEBÍA RECOMENDARSE MEDIDAS PRÁCTICAS PARA UNA REMUNERACIÓN EQUITATIVA DE LOS SACERDOTES, UNA ADMINISTRACIÓN MÁS EFICAZ, ETC.;

ES PRIMORDIAL, EN CAMBIO, LA PRESENCIA DE LOS CRISTIANOS EN LAS INSTITUCIONES DE LA SOCIEDAD DISTINGUIENDO CUIDADOSAMENTE LAS INSTITUCIONES CIVILES DE LAS ECLESIAÍSTICAS (ESTO VIENE AMPLIADO CON CIERTO RIGOR EN LA PÁGINA No. 5);

EL TERCER PUNTO DE LAS PRIORIDADES PASTORALES, SOBRE LA NECESIDAD DE ORGANIZAR "ESTRUCTURAS ECLESIALES MÁS COLEGIADAS" ES ALGO VAGO E IMPRECISO, CON PELIGRO DE UNA CONCEPCIÓN "SOCIALIZANTE" DE LA AUTORIDAD, ASÍ COMO DE UNA "PASTORAL DE CONJUNTO", DE TIPO TOTALITARIO, TODO LO CUAL VIENE APOYADO CON CITAS CONCILIARES.

- E. DEBEN VIGILARSE ATENTAMENTE LOS PRINCIPIOS Y LÍNEAS DE REESTRUCTURACIÓN DE LAS INSTITUCIONES ECLESIASTICAS, RESISTIENDO A LA TENTACIÓN DE "SUICIDIO" QUE SU PONDRÍA SU "LIQUIDACIÓN".
- F. QUE SE CONSTITUYAN COMISIONES NACIONALES BAJO EL IMPULSO DEL DEPARTAMENTO DE ECUMENISMO DEL CELAM, PARA LA UNIDAD DE LOS CRISTIANOS;
- QUE SE DIFUNDA LA BIBLIA, BUSCANDO CONTACTOS CON SOCIEDADES BÍBLICAS NÓ CATÓLICAS.
- QUE SE ESTUDIEN LAS FORMAS LEGÍTIMAS DE DIFUSIÓN DEL CRISTIANISMO Y LAS QUE VIOLAN LA LIBERTAD RELIGIOSA (PROBLEMA DE SECTAS; CÓMO Y POR QUÉ HAN TENIDO ÉXITO LAS SECTAS).
- QUE SE TRABAJE EN LA FORMACIÓN ECUMÉNICA DEL CLERO, RELIGIOSOS Y LAICOS.
- G. DEBE INCLUIRSE UNA CONSIDERACIÓN EXPRESA EN EL DOCUMENTO, INSISTIENDO EN EL DERECHO DE LA IGLESIA A USAR LOS, Y LA CONVENIENCIA DE QUE DESPLIEGUE MÁS FUERZA EN PENETRAR LOS MEDIOS EXISTENTES QUE EN CREAR MEDIOS PROPIOS GENERALMENTE INADECUADOS.
- PIDE LA INCLUSIÓN DE PRESIDENTES DE LA CCIC, UNDA Y UCIP COMO EXPERTOS EN LA II CONFERENCIA GENERAL.

(1) DE LA SANTA SEDE;

- A. S. CONGREGACIÓN POR LA DOCTRINA DE LA FE.
- B. S. CONGREGACIÓN POR LOS OBISPOS
- C. S. CONGREGACIÓN POR EL CLERO (VOTO DE UN PERITO)
- D. S. CONGREGACIÓN POR LOS RELIGIOSOS Y LOS INSTI  
TUTOS SECULARES
- E. S. CONGREGACIÓN POR LA ENSEÑANZA CATÓLICA
- F. S. SECR. POR LA UNIÓN DE LOS CRISTIANOS
- G. PONTIFICIA COMISIÓN POR LA COMUNICACIÓN SO-  
CIAL.